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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Córdova pide a jóvenes construir un México mejor 

La Crónica.- En el marco del foro juvenil “Sector 3 Piensa México”, en la Paz, Baja California Sur, el 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, pidió a los jóvenes asistentes 
entender que la participación social permite tomar acciones que contribuyen a modificar lo que debe 
corregirse y que ahí es donde radica la importancia de reunir a más de 50 mil jóvenes que durante 
cinco días, discutían acerca de su presente y de ese futuro que deben construir, estudiando sí, pero 
también participando para construir un México mejor, camino en el que siempre  contarán con el 
Gobierno del Presidente Felipe Calderón, con la SEP y con el Instituto Nacional de la Juventud. (Pág. 
6) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada.- Para el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, impulsar a los 
jóvenes es impulsar a México, un país que vive hoy un momento histórico donde la población entre 12 
y 29 años representa la tercera parte de la población total y la mitad tiene menos de 25 años. De ahí el 
compromiso y responsabilidad de esta administración, en particular de la SEP, de ampliar aún más las 
oportunidades para que los jóvenes tengan acceso a una educación de calidad, lo que ya se hace con 
excelentes resultados, afirmó el funcionario en La Paz, Baja California Sur. (Pág. 4) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno.- Para el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, impulsar a los 
jóvenes es impulsar a México, un país que vive hoy un momento histórico donde la población entre 12 
y 29 años representa la tercera parte de la población total y la mitad tiene menos de 25 años, es decir, 
es joven, de ahí el compromiso y responsabilidad de esta administración, en particular de la SEP, de 
ampliar aún más las oportunidades para que los jóvenes tengan acceso a una educación de calidad, lo 
que ya se está haciendo con excelentes resultados, dijo, porque al final de esta administración, se 
superará la meta sexenal de 68 por ciento de cobertura nacional en educación media superior, al 
alcanzar 71 por ciento. Córdova Villalobos habló en el marco del encuentro ‘Sector 3 Piensa México’, 
en La Paz, Baja California Sur. (Pág. 7) 
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* Corporativo.- Rogelio Varela 

El Financiero.- Al inaugurar la sala de fomento a la lectura del CBTIS 62, ‘General Agustín Olaechea 
Avilés’, en La Paz, Baja California Sur, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, pidió a los jóvenes llevar a sus hogares, a sus familias, y a sus comunidades el hábito de la 
lectura, porque en ello radica, dijo el camino al conocimiento y a la creatividad. Ante la comunidad 
estudiantil, el Titular de la SEP explicó que con el Programa de Fomento a la Lectura en Educación 
Media Superior, queda atrás la imagen tradicional de biblioteca como espacio frío y solemne, donde los 
libros, revistas y documentos están escondidos y alejados de sus posibles lectores, para dar paso a 
una forma de lectura más flexible, relajada e incluso festiva. (Pág. 32) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Hombresdelpoder.com.mx:- Al inaugurar el foro “Sector 3 Piensa México”, en La Paz, Baja California 
Sur, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, dijo que, desde el primer día 
de este Gobierno, se inició una transformación a fondo en la educación del nivel básico hasta el 
superior, en la que el eje rector son los alumnos y prueba de ello es el avance nacional importante 
logrado, con una cobertura en educación media superior que llegará al final de esta administración al 
71 por ciento que, en el caso de Baja California Sur es ya del 83.4 por ciento, además de que se han 
creado 13 nuevos bachilleratos en la entidad, todo a favor del proyecto de vida de los jóvenes 
mexicanos”. (Portal Hombresdelpoder.com.mx)  

* Develan pintura de ex secretario de salud 

Punto Crítico.- En la Secretaría de Salud ya hay un nuevo huésped en la galería y ese es el doctor 
José Ángel Córdova Villalobos, quien ya tiene su pintura por la labor que realizó al frente de esta 
dependencia, por lo que el actual Secretario de Salud, Salomón Chertorivski, reconoció su trabajo, el 
cual ha sido de gran relevancia para todos los mexicanos. Destacó el trabajo de José Ángel Córdova 
durante sugestión en esas áreas, y principalmente su labor durante la pandemia de Influenza AH1N1 
en abril de 2009, al hacer frente a una situación desconocida en el mundo en donde nuestro país tuvo 
reconocimiento mundial por la manera en que se resolvió. (Pág. 16) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista.- Ágape. Con una comilona en El Bosque -exclusivo club de golf de León, Guanajuato- 
a la que acudió el expresidente Vicente Fox, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, festejó su cumpleaños número 59. Salvo el secretario de Marina, Francisco Javier Saynez, 
nadie del gabinete calderonista se apersonó. Tampoco los gobernadores, a excepción del tabasqueño 
Andrés Granier Melo. ¿Será que ya nadie le ve futuro político? Por lo pronto, el carismático ginecólogo 
dijo que no busca chamba y se pronunció en favor del senador Luis Alberto Villarreal como próximo 
candidato a la gubernatura... cuando ni Miguel Márquez siquiera ha tomado posesión del cargo. (Pág. 
54) 
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* La Gran Carpa de Los Hermanos Fuentes 

El Economista.- Feliz cumpleaños. Más que una decisión, pareció un deseo de cumpleaños del Titular 
de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, quien deseó que los niños de Nueva Jerusalén asistan a 
clases. De visita en Guanajuato para festejar sus 59 años, el Funcionario precisó que, los estudiantes 
asistirán a dos escuelas que se encuentran a 3 y 4 kilómetros de distancia de Nueva Jerusalén. Dijo 
que ‘ojalá’ comiencen a la brevedad el montaje de las aulas provisionales... Sobre la distancia, mejor 
no dijo nada. (Pág. 70) 

* No hubo ningún acuerdo para iniciar clases en la Nueva Jerusalén 

La Crónica.- Hasta anoche no hubo ningún acuerdo para iniciar este lunes el ciclo escolar 2012-2013 
en a comunidad de la Nueva Jerusalén (Pág. 12) 

* Injustificado y oscuro, el traslado del archivo histórico de la SEP: expertos.- Karina Avilés 

La Jornada.- La respuesta que dio la SEP sobre el traslado de su Archivo Histórico a una bodega de 
Tlalnepantla es inaceptable y oscura, pues lejos de explicar el porqué de la nueva mudanza evidencia 
cierto conflicto, ya que pareciera que el Titular de la dependencia, José Ángel Córdova Villalobos, tiene 
un interés personal de usar esa bodega que ya utilizó como Secretario de Salud, advirtieron 
especialistas e historiadores que integran el movimiento que se ha formado para detener ese traslado. 

La historiadora y profesora de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, Josefina Mac Gregor 
Gárate, expresó que el señalamiento de la SEP de que el archivo primero irá a una bodega de 
Tlalnepantla y después –sin precisar cuándo– formará parte del Archivo General de la Nación es poco 
aceptable. Para empezar, dijo, todos sabemos que el edificio del AGN está lleno. Incluso, recordó, 
hace dos sexenios se vio la posibilidad de trasladarlo a Pachuca, Hidalgo, o a Querétaro, entre otras 
razones, porque está repleto. (Contraportada y 43) 

* Rayuela 

La Jornada.- ¿Qué no habrá en todo México otro lugar para guardar los valiosísimos archivos de la 
SEP en lugar de la bodega que costará al erario $5 millones mensuales? (Pág. 48) 

* Negligencia gubernamental ante el patrimonio de la Nación.- Bety Zanolli Fabila 

El Sol de México.- Hace unos días la primera plana de un diario denunció el inminente peligro que se 
cierne sobre el Acervo Histórico y de Concentración de la SEP, en plena fase de traslado hacia una 
bodega. Numerosos investigadores se han manifestado por detenerlo. Nadie les ha escuchado, pero 
no me sorprende. 
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¿Acaso importa que en dicho acervo se encuentre gran parte de la historia cultural de México o que 
contenga documentos inéditos de los incomparables impulsores de la educación nacional del siglo XX 
como Vasconcelos y Torres Bodet? Evidentemente para los responsables de la administración pública 
federal no tiene la menor importancia. Todo lo contrario. Lo digo convencida porque de igual manera la 
misma SEP, y por ende el CNCA, han tolerado que en el INBA el Archivo Histórico del Conservatorio 
Nacional de Música, un acervo documental fundamental en América Latina y en nuestro país para la 
historia de la música en México, esté viviendo sus estertores. (Pág. 14) 

* Bajo Reserva 

El Universal.- Algo extraño ocurre en diversas dependencias federales ante la inminencia del próximo 
Gobierno. En la Secretaría de Educación Pública, que conduce José Ángel Córdova Villalobos, se 
produjeron durante las últimas semanas diversos coqueteos con líderes del PRI, a los que el médico 
gastroenterólogo frecuentó durante su frustrada aventura para buscar la gubernatura de Guanajuato. 
Los avances de don José Ángel, nos dicen que persiguen el sueño de conservar su puesto en el futuro 
gabinete, y por ello se dio a la tarea de frecuentar también a la maestra Elba Esther Gordillo, lideresa 
magisterial. Pero desde las alturas se produjo un manotazo sobre el antiguo escritorio de José 
Vasconcelos, lo que hizo que nuestro personaje optara por un perfil más prudente e institucional. (Pág. 
2) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada.- La sección reproduce la misiva de el Colectivo Magisterial Democrático, Silvia E. Arévalo 
Gutiérrez y Noemí Rojas López, quienes señalan: “El flamante e improvisado Secretario de Educación, 
José Ángel Córdova Villalobos, comparó a México con países desarrollados como Estados Unidos, 
Noruega o Finlandia para justificar los cambios en el modelo educativo en nuestro país, 
específicamente para que no haya más reprobación en primaria… El Gobierno mexicano intenta 
mejorar la educación copiando, pero sólo lo que le conviene, y se olvida de aplicar lo que es realmente 
necesario para hacer un cambio significativo en el modelo. Olvidan Córdova y Calderón, 
convenientemente, que esos países gastan en promedio 7 mil dólares anuales por alumno de primaria, 
mientras México sólo gasta dos mil dólares…” (Pág. 2) 

* Educación en manos de educadores.- María de Lourdes Domínguez Díaz 

El Sol de México.- Con bombo y platillo" fue anunciado por el Titular de la Secretaría de Educación 
Pública en México, que las boletas y escalas de evaluación cambian en el nivel de primaria, supliendo 
las notas literales a las numerales, esto es, la nota "A" sustituye al 10, "B" al 8 y 9 así sucesivamente. 
Otro dato es que se usará el término "promovido" o "no promovido" y no podrá reprobarse a los 
alumnos de 1º, 2º, Y 3º. ¡Qué gran logro! Desde el escritorio con un mandato ¿Son abatidos los índices 
de reprobación y con ello se eleva la calidad educativa? ¡Por supuesto que no! (Pág. 14-A) 
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* Irrelevante nuevo formato de calificación, afirman 

Rumbo de México.- Como “irrelevante” consideraron padres de familia el anuncio de la SEP respecto 
al nuevo formato de calificaciones en el que en vez de utilizar números se usarán letras, y en que A 
equivaldrá a 10. En entrevistas por separado, mamás y papás opinaron que en lo que debe 
preocuparse la dependencia federal es en garantizar la calidad en la impartición de la educación. (Pág. 
5) 

* También se calificará con letras en Oaxaca 

Milenio.- La disposición de la SEP Federal se aplicará en todo el estado para no poner en riesgo la 
validez del ciclo escolar de millones de estudiantes. La Secretaría de Educación Pública de Oaxaca 
anunció que la evaluación de los alumnos será a través de letras y no de números, para no poner en 
riesgo la validez del ciclo escolar, aceptó el responsable del despacho en el Instituto Estatal de 
Educación Pública, Marco Antonio Iturribarria Bolaños. De acuerdo con la Sección 22, el gremio no va 
a aceptar el tipo de calificación de los alumnos a través de letras, argumentando que no lo harán de 
esta forma mientras sigan vigentes los lineamientos de la Alianza por la Calidad de la Educación. (Pág. 
24) 

* Se requiere una revolución educativa.- José Luis Reyna 

Milenio.- La semana pasada inició el ciclo escolar 2012-2013. En la ceremonia inaugural estuvo la 
sempiterna  lideresa magisterial Gordillo y el todavía Presidente Calderón. Éste participó  en el acto 
con alguna nostalgia: su última inauguración de cursos como Presidente. En contraste, la Maestra, 
ufana y sin recato (tiene salud, lucidez, mística, según ella), no tiene periodo alguno que cumplir, 
excepto el que ella misma disponga: su cargo es vitalicio. Seguirá  al frente del SNTE y los 1.3 millones 
de maestros que integran esa agrupación. Triste realidad: otro Presidente que no puede con ella y una 
dirigencia  sindical inamovible  cuya exitosa  función ha sido  la consolidación de la pésima calidad del 
sistema educativo que tenemos. (Pág. 16) 

* Entrega la SEP 10 mdp a la Universidad Tecnológica de Aguascalientes 

El Sol de México.- El gobernador Carlos Lozano de la Torre y el director del Instituto de Educación de 
Aguascalientes, Francisco Chávez Rangel, recibieron, de manos del Coordinador General de 
Universidades Tecnológicas de la SEP, Héctor Arreola Soria, recursos del orden de los 10 millones de 
pesos, mismos que serán destinados al fortalecimiento de la infraestructura y calidad de la educación 
que se imparte en la Universidad Tecnológica. (Pág. 4-República) 
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* Reabre la taquilla del MNA; académicos del INAH mantienen la protesta 

La Jornada.- El viernes pasado se abrió la taquilla del Museo Nacional de Antropología (MNA) y 
comenzó a cobrarse la entrada a los visitantes en el recinto de Reforma, después de un mes en que el 
acceso fue gratuito. Así lo explicaron los investigadores sindicalizados que se encuentran en el 
vestíbulo del inmueble, luego de que el pasado 24 de julio tomaron la taquilla en protesta por los daños 
al patrimonio histórico y arqueológico que, denunciaron, han avalado las autoridades del INAH. La 
taquilla fue abierta el pasado viernes después de la una de la tarde, pero el costo de entrada fue algo 
irregular, pero no nos opusimos a ello, explicó Felipe Echenique, secretario general del sindicato de 
académicos. La protesta permanecerá en el vestíbulo del museo, donde continuarán las jornadas 
cívico-históricas-educativas en defensa del INAH y de los bienes arqueológicos e históricos de la 
Nación. El movimiento está creciendo; es probable que esta semana se sume a esta causa el sindicato 
de administrativos, técnicos y manuales del Instituto, con lo cual podrían aumentar las movilizaciones, 
explicaron. (Pág. 9-A) 

* Correo Ilustrado 

La Jornada.- La sección el reproduce la misiva de Porfirio García de León, profesor de matemáticas 
de la Escuela Nacional Preparatoria quien escribe: “El INAH, a cargo de Maria y Campos, está 
destruyendo nuestro patrimonio arqueológico atentando, entre otros muchos, contra Tzintzuntzán, 
principal santuario purépecha en Michoacán y los emblemáticos fuertes de Loreto y Guadalupe en 
Puebla, símbolos de la segunda Independencia de México por Juárez y los Liberales, que los 
falsificadores de la historia, como Villalpando, tratan de borrar, según denuncian los académicos 
investigadores sindicalizados del INAH y los eméritos de esa institución creada por el Presidente 
Cárdenas en 1939... En estos momentos cruciales en que se agrede a los académicos y se persigue 
judicialmente a su aguerrido dirigente sindical Echenique les envío mi solidaridad”. (Pág. 47) 

* Sexto Informe de Gobierno, el Presidente Felipe Calderón 

UnomásUno.- De cara a su sexto y último Informe de Gobierno, el Presidente Felipe Calderón sostuvo 
que México está en pie, que el rumbo tomado es el correcto… Por medio de promocionales difundidos 
a través de los diferentes medios de comunicación nacionales desde hace tres semanas exalta lo 
realizado por su administración. “En mi gobierno impulsamos el Programa de Becas más grande de la 
historia de México, y hoy, a la fecha, son casis 8 millones de estudiantes de todos los niveles 
educativos quienes reciben una beca del Gobierno Federal para seguir sus estudios desde primaria 
hasta universidad”. (Pág. 5) 

* Hay 7 millones de analfabetas 

Ovaciones.- El rezago educativo en el país es un tema grave, pues hay todavía 7 millones de 
analfabetas, un millón 324 mil niños y jóvenes sólo tienen 4 años o menos de estudios y un millón 400 
mil niños no asisten a la escuela, advirtió la bancada del PRI en la Cámara de Diputados.  
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De acuerdo con el informe de Seguimiento de la Educación para Todos 2010, de la UNESCO, México 
está en la posición 55 en el acceso a los servicios educativos, en el lugar 65 en la cantidad de alumnos 
que alcanzan el quinto grado, el 66 en alfabetización para adultos y el 58 en el acceso de las mujeres a 
la educación. (Pág. 1 y 8) 

* Cuotas escolares suman 7 mil mdp, denuncia PVEM 

La Crónica.- El cobro de cuotas en planteles escolares de educación básica y media superior que van 
desde los 200 hasta los 300 pesos por cada alumno, deja una derrama que alcanza los siete mil 
millones de pesos, denunció el senador por el PVEM, Tomás Torres Mercado. (Pág. 13) 

* Sedesol dona equipo de cómputo 

Excélsior.- En respaldo a la actividad educativa del CETIS número 9, la Sedesol donó 49 bienes 
informáticos, entre los que se incluyen computadoras de escritorio y portátiles e impresoras, que 
reforzaran las labores de enseñanza. Ricardo López Sánchez, Subdirector de Enlace Operativo de la 
SEP en el Distrito Federal, agradeció el donativo y pidió ampliar la colaboración para que estudiantes 
de los 34 planteles en la Ciudad de México realicen el servicio social y sus prácticas profesionales en 
las descentralizadas de la Sedesol, de modo que los alumnos puedan retribuir a la sociedad la 
oportunidad de su formación. (Pág. 28) 

* En la próxima revisión de la Cuenta Pública se analizará gasto de Estela 

La Crónica.- La titular de la Comisión de Vigilancia de la Auditoria Superior de la Federación de la 
Cámara de Diputados, Esthela Damián, dijo que debido a que en 2011 se realizó el mayor número de 
pagos derivados de la construcción de la Estela de Luz, será la próxima revisión de la Cuenta Pública 
correspondiente a ese año la que determine si hubo daño patrimonial en torno a dicho monumento. Y 
es que, como se recordará, esa obra fue calculada para su construcción inicialmente en 350 millones 
de pesos y su costo final se elevó a mil 35 millones de pesos. (La Crónica 8, Rumbo de México PP, La 
Prensa 12) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Secretaría de Educación de Chihuahua carece de recursos 

El Sol de México.- Ciudad Juárez. El subsecretario de Educación y Cultura del estado de Chihuahua, 
doctor Carlos González Herrera, reconoció que la Secretaría de Educación carece de recursos 
económicos para pagar todo lo que se necesita en las escuelas, por eso piden a los alumnos llevar 
paquetes de papel de baño, jabón líquido, marcadores, hojas de máquina y carpetas, entre otros 
artículos para los maestros y los demás para baños y lo salones. (Pág. 3-República) 
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* La República de las letras.- Humberto Musacchio 

Excélsior.- Escribe a ésta columna el académico, Porfirio García de León: “El INAH a cargo de Alfonso 
de Maria y Campos está destruyendo nuestro patrimonio arqueológico atentando contra Tzintzuntzan, 
principal centro ceremonial purépecha en Michoacán y (contra) los emblemáticos fuertes de Loreto y 
Guadalupe en Puebla, símbolos de la segunda independencia de México…que los falsificadores de la 
Historia, como Villalpando, tratan de borrar, según denuncian los académicos, investigadores 
sindicalizados del INAH, los eméritos de esa muy respetada institución creada por el presidente 
Cárdenas en 1939…A esta defensa se han sumado el inveterado luchador social Gilberto López Rivas 
y el prestigiado historiador Pedro Salmerón”. (Pág. 10-Comunidad) 

* Correo Ilustrado 

La Jornada.- La sección el reproduce la misiva de Blanca Lilia Robles, quien señala: “En las escuelas 
de San Juan del Río, Querétaro, se cobran cuotas exorbitantes, siempre bajo amenaza de que no 
habrá inscripciones o de que no se otorgarán becas. Tal es el caso de la primaria General de División 
Francisco Villa, donde la cuota voluntaria es de 500 pesos. Como docente y madre de familia, conozco 
la ley y sé que estas cuotas no son obligatorias; sin embargo, en este municipio, donde tengo 
familiares que han vivido más de 20 años, cuyos nombres omito por temor a represalias, es la 
constante. Aunque las cuotas sirven en su mayoría para mejorar la escuela, siempre deben ser 
adecuadas a las posibilidades económicas de cada familia y de ninguna manera ser un motivo para 
negar la inscripción de los menores. Ya es hora de que la SEP y las autoridades estatales tomen 
cartas en el asunto y no sigan permitiendo abusos de este tipo”. (Pág. 2) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Pésame de Calderón por la muerte de Roberto González 

El Sol de México.- El Presidente Felipe Calderón lamentó la muerte del empresario, Roberto González 
Barrera, quien falleció en la ciudad de Houston, Texas, por un padecimiento de cáncer. El primer 
mandatario señaló en su cuenta de twitter: “Lamento mucho el sensible fallecimiento de Don Roberto 
González Barrera. Mis condolencias a sus hijas e hijos. Descanse en paz”. (Pág. 4) 
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* Presidirá PAN Senado, pactan coordinadores 
 
El Universal.- PRI, PAN y PRD acordaron el reparto de los órganos de gobierno del Senado rumbo a 
la instalación de la 62 Legislatura, el próximo sábado. Los coordinadores de esos partidos, Emilio 
Gamboa Patrón, Ernesto Cordero y Miguel Barbosa, convinieron en que el PAN presida la Mesa 
Directiva del Senado, el PRI la Junta de Coordinación Política y el PRD el Instituto Belisario 
Domínguez. (PP y 4) 
 
* El Instituto de Transparencia del DF goza un sueldazo 
 
Reforma.- Cada uno de los cinco comisionados del Instituto de Transparencia del DF goza un 
sueldazo que supera, por mucho, lo que percibe el propio Jefe de Gobierno. Esto, pese a que la Ley de 
Presupuesto y Gasto Eficiente del Distrito Federal se los prohíbe. Mientras que Marcelo Ebrard gana 
100 mil 983 pesos brutos al mes, los funcionarios del InfoDF reciben 156 mil 752. Los sueldos del 
presidente del InfoDF, Óscar Guerra, y los comisionados Israel Hernández, David Mondragón, Luis 
Fernando Sánchez y Alejandro Torres, quienes iniciaron funciones en marzo de este año, están 
publicados en su sitio de internet y fueron confirmados a Reforma por ellos mismos. (Ocho Columnas) 
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LOS JÓVENES SON EL PRESENTE Y FUTURO DE MÉXICO: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

 En gira de trabajo el titular de la SEP dijo a jóvenes que reciben educación porque representan 
el porvenir de nuestro país. 

 Citó como ejemplo la actuación de la medallista olímpica Paola Espinosa. 

La Paz, B.C.S.- Si se apoya a los jóvenes como lo hace el Presidente Felipe Calderón, se 
apoya a México, afirmó el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, al 
participar en la inauguración del “Sector 3, Piensa México”, celebrado en el Teatro de la Ciudad de la 
entidad. 

Agradeció la presencia de la medallista bajacaliforniana, Paola Espinosa, quien demostró que 
es posible alcanzar los sueños, con su actuación en los pasados Juegos Olímpicos celebrados en 
Londres, Inglaterra, donde ganó la presea de plata. 

Al asistir al encuentro con la representación presidencial, el titular de la SEP subrayó que 
actualmente la mitad de la población mexicana tiene menos de 26 años, por lo que los jóvenes son el 
presente y el futuro de México. 

En el acto, al que asistió acompañado del Gobernador de Baja California Sur, Marcos Alberto 
Covarrubias Villaseñor, y de autoridades locales, el encargado de la política educativa del país aseguró 
que es importante que los jóvenes se reúnan y discutan acerca del presente y el futuro, pues está en 
sus manos construir un México mejor.  
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Apuntó que en la Secretaría de Educación Pública y en el Instituto Mexicano de la Juventud 
(IMJUVE), los jóvenes tienen a sus mejores aliados para consolidar su formación e impulsar sus 
proyectos. 

Por su parte, el Gobernador de Baja California Sur, Marcos Alberto Covarrubias Villaseñor, 
indicó que trabaja en coordinación con el Gobierno Federal para ampliar los espacios universitarios, la 
infraestructura escolar y las instalaciones deportivas, con el propósito de que ningún joven se quede 
sin estudiar. 

A su vez, el Director General del Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE), Miguel Ángel 
Carreón, manifestó que los jóvenes de hoy pertenecen a la generación de las oportunidades, pues 
durante la presente administración se han apoyado iniciativas de organizaciones sociales, que han 
beneficiado a más de siete millones de jóvenes. 

En su oportunidad, la clavadista y medallista olímpica Paola Espinosa explicó a los jóvenes que 
no existe una fórmula para alcanzar el éxito, ya que desde su propia plataforma pueden alcanzar la 
meta que se fijen, siempre y cuando lo hagan con disciplina, constancia y trabajo. 

Durante el encuentro “Sector 3, Piensa México”, más de 5 mil jóvenes y más de 230 
representantes de organizaciones juveniles de la sociedad civil, compartirán experiencias, visiones y 
propuestas de participación juvenil en el desarrollo de México, mediante un atractivo programa de 
conferencias, talleres y una exposición para impulsar la participación social como un elemento 
fundamental en el proyecto de vida de los jóvenes asistentes a este foro. 

También durante su gira de trabajo, el Doctor Córdova Villalobos visitó el CBTIS 62, “General 
Agustín Olachea Avilés”, donde cortó el listón inaugural de la Sala de Fomento a la Lectura. Ahí invitó 
a los estudiantes de bachillerato a formar clubes de lectura, talleres de escritura y talleres literarios. 

El titular de la SEP constató que en el plantel estudian más de mil 900 futuros técnicos 
bachilleres, incluidos ocho alumnos con diversas discapacidades que participan en el programa de 
“bachillerato no escolarizado para personas con discapacidad”.El Secretario de Educación Pública dijo 
que para mejorar la calidad de la educación se han emprendido diversas acciones en el marco del 
Programa Nacional de Lectura, como la entrega de más de 70 millones de libros para fortalecer las 
bibliotecas escolares en el nivel básico; la elaboración de los Estándares Nacionales de Habilidad 
Lectora, que proporcionan parámetros a los padres de familia para motivarlos a leer 20 minutos diarios 
con sus hijos y evaluar su progreso en velocidad y comprensión lectora. 
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Después, Córdova Villalobos supervisó las obras de construcción del Centro de Desarrollo 
Educativo (CEDE), La Paz Norte, que forma parte del convenido signado entre la SEP y las 
autoridades estatales, y que beneficiará a docentes, supervisores y trabajadores de la educación que 
requieran de capacitación. 

En este centro se invirtieron 9.2 millones de pesos en la construcción de un edificio de dos 
plantas, que comenzará a operar en septiembre próximo, ya los trabajos presentan un avance del 98 
por ciento. 

Por último, el Secretario de Educación Pública realizó un recorrido por las instalaciones de la 
Clínica Veterinaria de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, acompañado del Gobernador 
de la entidad. El titular de la SEP felicitó a las autoridades universitarias por ampliar la oferta educativa 
y los espacios de trabajo, sin afectar la calidad de la educación que reciben los alumnos. 
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La AMC busca más adeptos en ciencia y tecnología mediante 
robótica pedagógica 

ISAAC TORRES CRUZ 

 

ESPECIALISTA. ENRIQUE RUIZ-VELASCO ES INVESTIGADOR DEL IISUE DE LA UNAM  
Y COORDINADOR DEL PROGRAMA DE COMPUTACIÓN DE LA AMC 

 
Juanita Hernández estudia informática y coordina a la vez un taller de computación auspiciado por la 
AMC en la región de Zinacantán, Chiapas. Ahí, enseña también a niños tzotziles robótica y a operar 
sus propios robots. La estudiante traduce a los pequeños el sentido de esta tecnología en su lengua 
materna, con lo que logran hacer cosas maravillosas y echa a volar su imaginación y sus capacidades 
mediante máquinas creadas por ellos mismos. 
 
Esta es una pequeña ventana del programa de Computación para Niños y Jóvenes, impartido para 
niños y jóvenes en 15 estados, de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), y es también una 
muestra del alcance que ha logrado tener. 
 
Este proyecto surgió en 1984 en el Museo Tecnológico de la CFE (Mutec) con el boom de las 
computadoras y la informática, donde se buscaba dotar a los niños de una formación sólida en la 
materia y derivar en que aprendieran a hacer uso de sus capacidades de abstracción matemática, 
modelación, programación y en su relación con la tecnología en particular, señala Enrique Ruiz-
Velasco Sánchez, coordinador del programa e investigador del Instituto de Investigaciones sobre la 
Universidad y la Educación (Iisue) de la UNAM. 
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El programa imparte talleres a niños y jóvenes que estudian la educación primaria y secundaria. Estos 
talleres están situados en bibliotecas públicas, casas de cultura y de la ciencia, en colaboración con la 
Dirección General de Bibliotecas del Conaculta, gobiernos de los estados, municipios y universidades. 
 
Este es uno de los primeros programas estructurados por la AMC, pero ha ido más allá del manejo de 
computadoras de escritorio, programas y desarrollo de un pensamiento lógico, que no es poca cosa. 
En entrevista, Ruiz-Velasco Sánchez describe el tren en el que se ha subido este programa, uno de 
grandes alcances en el conocimiento y cuya fortaleza podría quedar constatada en un récord Guinness 
próximamente. 
 
Computación para Niños y Jóvenes de la AMC cuenta con el taller de robótica pedagógica móvil, que 
arrancó apenas el año pasado, cuyo sistema multiplica la envergadura del programa original para 
estructurarlo como uno de los más prometedores en el país para la divulgación de las ciencias y la 
tecnología. 
 
TRAS LA ZANAHORIA. El taller, coordinado por Juan Manuel Sánchez Morales, tiene el objetivo de 
crear un robot mediante materiales reciclados, juguetes con un segundo aire, mucha creatividad e 
imaginación y un componente innovador: un teléfono celular. Esta innovación se refiere a la capacidad 
de movilidad que las creaciones de los niños y jóvenes tienen a través de los teléfonos celulares, ya no 
por una computadora, sino algo que es más accesible. Este es el terreno de la robótica pedagógica 
que Ruiz-Velasco ha trabajado desde hace muchos años, y es casi imposible que los que ingresan al 
taller no aprendan algo. 
 
Por medio de celulares, a partir de modelos muy básicos, los niños pueden aprender desde concebir y 
programar su robot hasta operarlo vía remota. Se puede incluso participar desde varias localidades 
para manipular un robot. 
 
Pero antes es necesario tener el robot. Hay que entender que desarrollar uno sin piezas prefabricadas, 
o legos y otros juguetes electromecánicos, no es cosa fácil. Es esta la parte más interesante de este 
trayecto por la ciencia y la tecnología. 
 
“Con la robótica pedagógica los niños y jóvenes aprenden a integrar diferentes áreas del conocimiento 
y disciplinas: matemáticas, geometría, química, física, electricidad, electrónica, programación 
informática, inteligencia artificial y a colaborar en proyectos en grupo”, dice al miembro de la AMC. 
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El pretexto, “la zanahoria”, añade, es hacer el robot, pero lo más interesante es todo lo que pueden 
aprender para construirlo. De inicio se construyen con materiales de reciclaje bajo un principio de 
robótica verde. Además de iniciar a los niños en dichas áreas del conocimiento puede brindar nociones 
en otras áreas como la literatura, historia y aprendizaje de inglés, entre otros. 
 
Antes de usar un motor, por ejemplo, deben entender cómo funciona. En todo lo que hay que aprender 
hay varios “altos” en el camino, como si fuera un tren didáctico con diferentes paradas. 
 
Así, los niños suman y multiplican intuitivamente, desarrollan capacidades para programar en la base 
de un lenguaje, y, dependiendo el nivel, estudian cinemática, geometría o álgebra sin saberlo. Y echan 
a volar la imaginación: diseñan robots en formas de fantasmas, ruedas de la fortuna, arañas, “lo que se 
les ocurre”, todo con material de recuperación. “La meta construir un robot y para hacerlo se requieren 
de muchas áreas del conocimiento y la robótica pedagógica móvil las integra de manera natural y 
lúdica”. 
 
El acceso a estos talleres es gratuito y puede realizarse desde las casas de cultura, bibliotecas e 
instituciones participantes en el programa. Es una vía diferente para hacer que los niños se inicien o 
estudien de manera formal ciencias en el futuro y si no, simplemente aprenden de manera casi 
irremediable su función e importancia. 
 
“La tecnología es importante, bonita y se trabaja de manera lúdica, pero sistémica. Posteriormente, 
independientemente de lo que quieran estudiar los niños y jóvenes, se darán cuenta de que ciencia y 
tecnología son factibles de ser estudiadas y no como las verán ajenas”. 
 
El programa y taller de la AMC trabaja con otros más de la institución, como el de La ciencia en tu 
escuela, apunta Enrique Ruiz-Velasco, con el objetivo de apoyar a profesores para que lleven este tipo 
de actividades y conocimientos a sus estudiantes. También exploran la manera de formar a otros 
formadores con talleres a distancia para llegar cada vez a más niños. 
 
DE GUINNESS. A finales de los años ochenta, cuando Ruiz-Velasco Sánchez se especializó en su 
área, había muy poco desarrollo en robótica educativa y más en la pedagogía de ésta. El experto 
buscaba acelerar el aprendizaje de este tipo de conocimiento, que fuera más rápido y directo a como él 
lo tuvo. 
 
Fue así como se involucró en el desarrollo de proyectos didácticos en el sector desde la 
psicopedagogía, la teoría constructivista, construccionista y ahora la conectvista que posibilita internet. 
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Estas han sido reunidas en el taller de Computación de la AMC, adelantada a su tiempo, de acuerdo 
con el investigador. “Porque en el mundo no hay programa que trabaje con robots pedagógicos de 
manera móvil. En la UNAM y la AMC estamos innovando en esta área”. 
 
A lo largo de los últimos años ha habido eventos como torneos de robótica, o más recientemente el 
Robocup que se realizó en la capital, que han abonado el campo para que niños y estudiantes 
conozcan y se acerquen cada vez más a la robótica y todo el desarrollo de conocimiento que implica. 
 
Para dar un mensaje a la sociedad, el investigador y la AMC buscarán romper un récord Guinness. En 
un acto de divulgación, esperan reunir el próximo año a numerosos participantes en el centro de la 
ciudad para construir 30 mil robots simultáneamente. Quieren demostrar lo interesante que puede 
resultar la robótica pedagógica móvil como vehículo para involucrar a la gente en este conocimiento. 
 
“Los niños y jóvenes son muy inteligentes, su capacidad de imaginación los llevará a donde ellos 
quieran. Lo que tenemos que hacer es motivarlos y crearles un espacio rico de aprendizaje”, dice el 
tecnólogo, quien no esconde su emoción por imaginar que con ello el país conseguiría nuevos adeptos 
para estudiar ciencias e ingenierías. 
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Hallan cómo el cerebro articula y codifica las vocales, incluso antes 
de mover la boca 

ANTIMIO CRUZ 
 
Científicos de EU e Israel obtuvieron un mapa que describe cuáles son los diferentes grupos de 
neuronas que participan o se activan para articular el sonido de las vocales, incluso antes del 
movimiento de boca y garganta. 
 
Este hallazgo es una llave que abre la puerta para futuras investigaciones en las que se desarrolle 
tecnología para que personas que han perdido el habla, por algún accidente o cirugía, pudieran hablar 
con instrumentos que tradujeran su actividad cerebral. 
 
Los resultados del proyecto fueron publicados en la edición de esta semana de la revista Nature 
Communications, donde se explica el trabajo del grupo binacional de científicos de la Universidad de 
California en Los Ángeles (UCLA) y del Instituto de Tecnología Technion, de Israel. 
 
El artículo describe la manera como el cerebro “codifica” la pronunciación de cada una de las cinco 
vocales. Esta “codificación” ocurre a dos niveles: desde el punto de grupos de neuronas, la 
preparación para pronunciar cada vocal se materializa en la activación de redes de diferentes de 
neuronas para cada sonido; desde el punto de vista de neuronas individuales, cada célula también 
adopta diferentes niveles de actividad bioquímica y eléctrica antes de enviar la orden de pronunciar 
una u otra vocal. 
 
“Sabemos que las células del cerebro se disparan o detonan de manera previsible antes de que 
nuestros cuerpos realicen el movimiento y sonido de nuestra garganta, lengua y labios”, dijo el doctor 
Itzhak Fried, profesor de Neurocirugía en la Facultad de Medicina David Geffen en UCLA. “Nuestra 
hipótesis era que las neuronas reaccionarían diferenciadamente cuando pronunciamos diferentes 
sonidos específicos. Si esto en realidad ocurría se abría la posibilidad de que algún día seamos 
capaces de descifrar estos patrones únicos de actividad en el cerebro y traducirlos en discurso”.   
 
EXPERIMENTACIÓN. El profesor Fried, junto con el investigador Ariel Tankus, de Technion, realizaron 
estudios y experimentos con 11 pacientes de hospitales de UCLA. Estos pacientes tenían electrodos 
implantados debido a que todos ellos padecen epilepsia y se ocupan los electrodos, durante 
temporadas de estudio, para identificar el origen y evolución de las crisis de epilepsia. 
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Los 11 voluntarios aceptaron que se grabara y estudiara su actividad cerebral mientras resolvían 
ejercicios y actividades pronunciando una sola vocal o un grupo de sílabas con esa misma vocal. Esta 
dinámica se repitió, por separado, con las cinco vocales y con los 11 pacientes. 
 
Los resultados arrojan un gran volumen de información. El equipo estudió cómo las neuronas codifican 
la articulación vocal a nivel unicelular y colectivo. Los científicos encontraron dos áreas que albergan a 
las neuronas relacionadas con el discurso y en sintonía con las vocales: el giro temporal superior y una 
región del lóbulo frontal medial. 
 
Estas dos regiones son activadas cuando se pronuncian las cinco vocales, pero con cada letra la 
codificación en estos sitios es muy diferente. 
 
Las neuronas del giro temporal superior respondieron a todas las vocales, aunque a diferentes 
velocidades de disparo. En contraste, las neuronas que dispararon exclusivamente para sólo una o dos 
vocales se encontraban en la región frontal medial. 
 
“En el lóbulo frontal medial corresponde una codificación específica a las vocales específicas. La 
neurona se disparan sólo cuando una vocal particular fue pronunciada, pero no otras vocales”, indica 
en su reporte el profesor Fried 
 
A nivel colectivo, las neuronas del giro temporal superior realizan una actividad que es clave para que 
el pensamiento de la vocal se convierta en discurso: ordenan la anatomía y la posición de las lenguas 
dentro de la boca. 
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Injustificado y oscuro”, el traslado del archivo histórico de la SEP: 
expertos 

KARINA AVILÉS 

La respuesta que dio la Secretaría de Educación Pública (SEP) sobre el traslado de su Archivo 
Histórico a una bodega de Tlalnepantla es inaceptable y “oscura”, pues lejos de explicar el porqué de 
la nueva mudanza evidencia cierto conflicto, ya que “pareciera” que el titular de la dependencia, José 
Ángel Córdova Villalobos, “tiene un interés personal de usar esa bodega que ya utilizó como secretario 
de Salud”, advirtieron especialistas e historiadores que integran el movimiento que se ha formado para 
detener ese traslado. 

La historiadora y profesora de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, Josefina Mac Gregor Gárate, expresó que el señalamiento de la SEP de que el archivo 
primero irá a una bodega de Tlalnepantla y después –sin precisar cuándo– formará parte del Archivo 
General de la Nación (AGN) es poco aceptable. Para empezar, dijo, todos sabemos “que el edificio del 
AGN está lleno”. Incluso, recordó, hace dos sexenios se vio la posibilidad de trasladarlo a Pachuca, 
Hidalgo, o a Querétaro, entre otras razones, porque está repleto. 

El problema, afirmó, es que las cosas siempre se hacen de manera “oscura”, poco transparente. En la 
declaración que hizo la dependencia tampoco aclara la razón de lo que sería la sexta mudanza en la 
historia del acervo. Sin embargo, la comunidad de historiadores e investigadores teme que en el nuevo 
desplazamiento se “pierdan, destruyan o desaparezcan” muchos documentos valiosos. 

El viernes este diario publicó que el 5 de septiembre comenzará el traslado de 92 millones de folios 
que integran el Archivo de Concentración e Histórico de la SEP a una bodega de 50 mil metros de 
construcción en Tlalnepantla, de la cual es dueño –de acuerdo con personal de las instalaciones– el 
empresario Alberto Cojab Sacal, familiar de Miguel Moisés Sacal, bautizado como El gentleman de las 
Lomas, quien dio una golpiza a un valet parking. La bodega fue rentada a la Secretaría de Salud, en 
tiempos en que Córdova Villalobos era titular de esa dependencia– para almacenar productos para 
hacer frente a la influenza. 

MacGregor expresó que la SEP tampoco informó cuánto tiempo quedará fuera de servicio y por qué 
toma una decisión de esta naturaleza al finalizar el sexenio. “Nadie más que nosotros queremos que 
los archivos estén en un buen lugar, pero en condiciones adecuadas, programas, e incluso, se podría 
pedir ayuda a los usuarios del archivo”. 
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La maestra Cristina Barros destacó que es un traslado “injustificado”, sin razón de ser. “La SEP podría 
haber dicho algo más coherente. La pregunta es: ¿el interés del secretario va a estar por encima del 
interés de la nación, que es la preservación de nuestra memora histórica?”, cuestionó, y agregó que 
pareciera que Córdova Villalobos “tiene un interés personal de usar esa bodega que ya utilizó como 
secretario de Salud”. 

Los 5 millones de pesos que se pagarían de renta mensual por la bodega podrían utilizarse para 
preservar y digitalizar el acervo, dado el abandono en que se encuentra, y planteó crear un comité de 
especialistas en historia de la educación para acompañar este proceso. 
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#YoSoy132 eleva el tono de las protestas ante la “inminente” 
imposición de Peña Nieto 

KARINA AVILÉS 

Apoyados por el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y la Alianza de Tranviarios de México 
(ATM), integrantes de asambleas locales del movimiento #YoSoy132 marcharon del Ángel de la 
Independencia al Zócalo capitalino para rechazar la “inminente” imposición de Enrique Peña Nieto a la 
Presidencia de la República. En la Plaza de la Constitución, los jóvenes advirtieron: “un gobierno sin 
pueblo y sin credibilidad será una nueva tragedia nacional”. 

En vísperas de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dé a conocer el 
fallo sobre la elección presidencial, los estudiantes llamaron a los ciudadanos a salir a las calles para 
no permitir que unos cuantos determinen “a quién podemos elegir y a quiénes no”. 

La movilización fue convocada por las asambleas de Ecatepec y de la Universidad La Salle que forman 
parte de #YoSoy132. El SME encabezó la movilización, en la que jóvenes y trabajadores unieron su 
voz al grito de:“¡México sin PRI!” y “¡Peña no ganó, el IFE no ayudó!” 

Después, durante un mitin en la plancha del Zócalo, el escritor Paco Ignacio Taibo II advirtió que éste 
sólo es el principio: “si los tuvimos azorrillados durante cuatro meses, ¡ahora vamos a ser su pinche 
pesadilla!” 

Y destacó la importancia de tres aspectos que se deben poner sobre la mesa. En primer lugar habló de 
la unidad, después de la organización y, por último, los exhortó a abandonar “el pensamiento que nos 
fractura. Tomemos la calle porque es nuestra”. 

En el templete también se encontraba el productor de televisión Epigmenio Ibarra, quien preguntó a los 
asistentes: “¿Vamos a permitir que Enrique Peña Nieto, que compró la Presidencia con dinero de 
procedencia ilícita, se ponga la banda presidencial?” A lo que todos respondieron con un “¡no!” 

Recordó que en este sexenio se han registrado 95 mil muertes y cuestionó “cuántos muertos habrá si 
Peña Nieto” llega como titular del Ejecutivo. 

Por parte del movimiento tomaron el micrófono varios estudiantes. Uno de ellos, de la asamblea de la 
Universidad La Salle, expresó que la imposición significa “violencia” y “coerción”, por lo que es 
necesario “tomar las armas pacíficas” y hacer la resistencia civil “en todas sus manifestaciones”. 
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Otro estudiante, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), destacó que México vive 
una “democracia simulada” y “un gobierno sin pueblo y sin credibilidad va a ser una nueva tragedia 
nacional”. 

Virgilio Caballero, del Movimiento Regeneración Nacional (Morena)-Cultura, destacó que el país no 
puede tener una democracia con medios como los que tiene, y llamó a que se revoque el permiso a 
Televisa para “que quede fuera del espacio radioeléctrico”, lo que fue aplaudido por los manifestantes. 

El vocero de la asamblea de Ecatepec, Iván Cervantes, dijo que la marcha tuvo la finalidad de informar 
a la gente de la alerta en la que se encuentra el movimiento ante el fallo del TEPJF, así como entrar en 
contacto físico con la ciudadanía, porque muchas veces requiere información de la primera fuente, y la 
organización, al estar sobre todo en las redes sociales, tiene esta limitante. 

En Jalapa, integrantes del movimiento juvenil #YoSoy132, asociaciones civiles y organizaciones 
sindicales que integran la Coordinadora Provisional del Frente Nacional contra la Imposición se 
declararon en “alerta roja”, ya que el TEPJF está “a unos dos o tres días de emitir el dictamen que 
podría validar la elección presidencial”. 

Durante el segundo día de trabajos en la Universidad Veracruzana, los más de 200 delegados de 22 
estados –miembros de asambleas locales de #YoSoy132, del Sindicato Mexicano de Electricistas y de 
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y organizaciones civiles– acordaron poner 
en marcha una jornada nacional de lucha de 100 días, que se iniciaría en septiembre y concluiría en 
diciembre. 

Con información de Eirinet Gómez, corresponsal 
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Morena realizará análisis de comicios con científicos 
ALMA E. MUÑOZ 

El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) informó que este lunes y martes realizará un 
coloquio de análisis sobre las elecciones, donde integrantes de la comunidad científica diseccionarán 
el presunto fraude cometido por el PRI en el proceso federal. A principios de mes se destacó en la 
convocatoria –parte Plan Nacional de Defensa de la Democracia y la Dignidad de México– la 
necesidad de que esa comunidad “contribuya al esclarecimiento de la verdad” en torno a los comicios 
presidenciales, siendo “éste un momento crítico para la vida del país”, sobre todo cuando “las 
elecciones en México no han sido limpias”. 
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Reabre la taquilla del MNA; académicos del INAH mantienen la 
protesta 

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

El viernes pasado se abrió la taquilla del Museo Nacional de Antropología (MNA) y comenzó a 
cobrarse la entrada a los visitantes en el recinto de Reforma, después de un mes en que el acceso fue 
gratuito. 

Así lo explicaron los investigadores sindicalizados que se encuentran en el vestíbulo del inmueble, 
luego de que el pasado 24 de julio tomaron la taquilla en protesta por “los daños al patrimonio histórico 
y arqueológico” que, denunciaron, han avalado las autoridades del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH). 

“La taquilla fue abierta el pasado viernes después de la una de la tarde, pero el costo de entrada fue 
algo irregular, pero no nos opusimos a ello”, explicó Felipe Echenique, secretario general del sindicato 
de académicos. 

La protesta permanecerá en el vestíbulo del museo, donde continuarán las “jornadas cívico-históricas-
educativas en defensa del INAH y de los bienes arqueológicos e históricos” de la nación. 

“El movimiento está creciendo; es probable que esta semana se sume a esta causa el sindicato de 
administrativos, técnicos y manuales (ATM) del instituto, con lo cual podrían aumentar las 
movilizaciones”, explicaron. 

En tanto, el Centro Cultural Comunitario Tzintzuntzan envió una carta al maestro Francisco Toledo, en 
la que se explican los proyectos integrales de rescate que se realizan en esa comunidad purépecha, 
luego de que el pintor juchiteco manifestó su apoyo al movimiento de investigadores y arquitectos del 
INAH, los cuales demandan la suspensión de las obras en zonas arqueológicas de Michoacán y 
Oaxaca y sitios históricos de Puebla. 

“Se ha optado por este medio –dice la carta– para dar a conocer la opinión de la comunidad indígena 
de Tzintzuntzan, Michoacán, porque hemos sido objeto de una seria campaña de desinformación, 
producto de la lucha de poderes entre el mundo intelectual, desinformación que nos duele mucho, 
porque ha confundido el corazón de gentes como el Maestro Toledo, a quien apreciamos mucho”, 
firmó Filiberto Villagómez Estrada, secretario del Consejo Directivo del citado centro cultural. 
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En la misiva, Villagómez Estrada pide a Francisco Toledo que “tenga a bien visitarnos en esta 
comunidad indígena, que es su casa, y sin el obstáculo de la distancia podamos mostrar a usted la 
veracidad de lo que aquí mencionamos y así pueda entender la posición que tomamos en torno a este 
problema visceral y anárquico que lo único que nos puede heredar son perjuicios e incrementar la 
obesidad burocrática y la anemia de verdades sindicales que distan mucho del verdadero interés de la 
nación que somos todos”. 

Por su parte, el 24 de agosto, el gremio sindical publicó en su página web la carta de apoyo al 
movimiento suscrita por Alfredo López Austin, investigador del Instituto de Investigaciones 
Antropológicas de la UNAM. 

“Ante las voces de protesta de trabajadores responsables que pretenden defender la riqueza 
arqueológica de México en contra de la destrucción motivada por decisiones arbitrarias, el gobierno 
mexicano responde con una orden de aprehensión. 

“Nuevamente, ante la legítima defensa ciudadana de los bienes nacionales, la respuesta de las 
autoridades repite lo que durante décadas y décadas ha imperado en nuestro país, aplastando toda 
expresión democrática: sordera ante las peticiones, deslegitimación de las críticas y desprestigio de los 
críticos, violencia física y moral sobre quienes esgrimen razones, uso parcial y tortuoso de la 
legislación y la impartición de la justicia, y protección a ultranza a los funcionarios públicos 
responsables.” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/08/12 CULTURA 10A 

 

La reapertura del Museo Tamayo fue ayer cita obligada de 
capitalinos 

MERRY MACMASTERS 

El Museo Tamayo Arte Contemporáneo fue la cita obligada ayer, día en que el recinto, recién ampliado 
y remodelado, abrió por fin sus puertas al público. Después de una semana de difundir la noticia, la 
respuesta no se hizo esperar. Los amantes del arte y la cultura acudieron en cantidades respetables. 
En las primeras cuatro horas, es decir, de 10 a 14 horas, entraron 2 mil 171 personas deseosas de ver 
las exposiciones inaugurales y consignar cuánto espacio se había ganado con la ampliación a cargo 
de Teodoro González de León, responsable del diseño original, junto con el también arquitecto 
Abraham Zabludovsky (1924-2003). 

La estrella del programa diseñado para la reapertura del Tamayo es su gestor, don Rufino, como da fe 
Tamayo/trayectos, exposición de 47 pinturas, muchas de ellas inéditas o poco vistas por el público 
mexicano, que abarcan de 1926 hasta 1990 y se agrupan por géneros pictóricos como paisaje, 
naturaleza muerta, retrato, desnudo femenino y escenas de género. 

Aparte del Instituto Nacional de Bellas Artes, la obra viene de colecciones particulares, así como de 
museos estadunidenses como el de Arte del Condado de Los Ángeles y el de la Universidad de 
California en Berkeley. 

Tamayo/trayectos está alojada en la Sala 1, que ostenta el nombre de Carlos Hank Rohn, como 
donante de este particular espacio. Sólo que su nombre ya no aparece abajo de la indicación “Sala 1” 
(La Jornada, 22/8/12), sino que fue recolocado en la pared opuesta y sólo se puede ver desde el 
interior de la sala. Además, agregaron las palabras “patrocinio de”. Pasó lo mismo con el nombre de 
Angélica Fuentes Téllez en la Sala 4. 

El recorrido sigue por la sala 2, que alberga la muestra Boing boing squirt, del inglés Ryan Gander, que 
en su pieza principal incluye la escultura El corredor, de George Segal, parte de la colección 
permanente del Tamayo. Ayer, dos modelos emularon a la figura desnuda de la pieza. El patio de las 
esculturas da lugar a El día del ojo, proyecto del francés Pierre Huyghe, basado en una visita que 
realizó al museo en 1987, así como un viaje al norte de Chihuahua, a las cuevas de Naica. 

Al entrar a las salas 3 y 4, que contienen El mañana ya estuvo aquí, colectiva de artistas que trabajan 
con la historia como medio y tema, se aprecia mejor la labor de ampliación del Tamayo. Ahora el 
museo cuenta con espacios especiales para proyectar películas largas y videos. 
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Nueva matemática, del neozelandés Michael Stevenson, montada en la sala 5, empieza con un video 
realizado en 2008 para la Bienal de Panamá, en el que recurre a una historia de un encuentro 
“probable” entre el general Omar Torrijos y el sha de Irán, entonces exiliado en la isla de Contadora. 

La última muestra, Primer acto, en la sala 6, toma como punto de partida tanto la reapertura como la 
inauguración del museo en 1981. 

En el contexto de los festejos por el 113 natalicio de Tamayo (1899-1991), celebrado el 25 de agosto, 
se organizó en la explanada una calenda oaxaqueña con banda, un par de mojigangas y danzantes. 
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Carabineros ocupan Universidad de Chile 

Santiago. La Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile informó que carabineros ocuparon 
la sede del centro educativo e impidieron la realización de una asamblea de estudiantes de secundaria, 
que hace tres semanas reactivaron las movilizaciones por una educación gratuita y de calidad. Los 
jóvenes dijeron que varios compañeros resultaron heridos. 
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Protestan en NL contra reforma religiosa 

MARÍA ALEJANDRA ARROYO 

Monterrey, NL. Unos 600 miembros del Foro México Laico se manifestaron durante 10 horas ante el 
Congreso local contra las reformas al artículo 24 de la Constitución federal, que, afirmaron, atenta 
contra la educación laica. Los activistas, quienes aseguraron que la modificación va contra la libertad 
de creencias, impidieron el paso al edificio a visitantes y personal del edificio. Los diputados estatales 
panistas Víctor Pérez y Enrique Pérez atendieron a los inconformes y les dijeron que la modificación 
constitucional no se aprobaría este domingo. El líder de la asociación, José Guadalupe Calderón, pidió 
a los manifestantes dejar salir a los legisladores, quienes se marcharon sin aprobar la reforma. 
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Asamblea de la UACM exige auditoría al ICT 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La Asamblea Universitaria de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) demandó al 
titular de la Contraloría General del DF, Ricardo García Sainz, aplicar una auditoría al Instituto de 
Ciencia y Tecnología (ICTDF), particularmente en lo que se refiere al vínculo de ese órgano con “el 
primer círculo de colaboradores de la administración de la rectora Esther Orozco Orozco”. 

Además exigió al director del ICTDF explicar la situación laboral del ex consejero de la UACM Luis 
Miguel Hernández Ruiz, también integrante del consejo electoral de ese centro de estudios, quien 
“durante tres meses y medio, según contrato del instituto y documentos obtenidos por la ley de 
transparencia, cobró por honorarios y como personal de estructura” de ese órgano. 

“Hoy podemos comprobar que uno de los integrantes de ese consejo, Luis Miguel Hernández Ruiz, se 
encuentra en la nómina del ICTDF, instituto del que Orozco fue directora antes de ocupar la rectoría en 
la UACM”. 

Hernández fue contratado, en septiembre de 2011, “como líder coordinador de proyectos A” de la 
Dirección de Evaluación de Proyectos a Financiar, según el oficio ICyT/DA/00540/2012. 
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CORPORATIVO * Rogelio Varela 
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Critican “cambios cosméticos” en la educación 

El flamante e improvisado secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, comparó a México 
con países desarrollados como Estados Unidos, No-ruega o Finlandia para justificar los cambios en el 
modelo educativo en nuestro país, específicamente para que no haya más reprobación en primaria. 

Es la historia de siempre. El gobierno mexicano intenta “mejorar” la educación copiando, pero sólo lo 
que le conviene, y se olvida de aplicar lo que es realmente necesario para hacer un cambio 
significativo en el modelo. Olvidan Córdova y Calderón, convenientemente, que esos países gastan en 
promedio 7 mil dólares anuales por alumno de primaria, mientras México sólo gasta dos mil dólares. 
También olvidan la diferencia en el índice de desarrollo humano, es decir, mejor salud y más ingresos, 
menos pobreza y desigualdad, rubros en los cuales estos países se encuentran en los primeros 
lugares y por ello superan con mucho a México. Estos señores intentan engañarnos, haciéndonos 
creer que con cambios cosméticos lograremos igualar en educación a estas naciones. El problema 
educativo central no es la reprobación ni el trabajo de los maestros, sino la poca inversión y la 
corrupción, auspiciadas precisamente desde el gobierno y el SNTE. 
Por el Colectivo Magisterial Democrático, Silvia E. Arévalo Gutiérrez y Noemí Rojas López 
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Profesor se une a protesta contra autoridades del INAH 

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), a cargo de Maria y Campos, está destruyendo 
nuestro patrimonio arqueológico atentando, entre otros muchos, contra Tzintzuntzán, principal 
santuario purépecha en Michoacán y los emblemáticos fuertes de Loreto y Guadalupe en Puebla, 
símbolos de la segunda independencia de México por Juárez y los liberales, que los falsificadores de la 
historia, como Villalpando, tratan de borrar, según denuncian los académicos investigadores 
sindicalizados del INAH y los eméritos de esa institución creada por el presidente Cárdenas en 1939. 

A esta defensa se han sumado desde La Jornada el inveterado luchador social Gilberto López y Rivas 
y el prestigiado historiador Pedro Salmerón. A su llamado a detener el despojo de nuestro patrimonio y 
contra los falsificadores de la historia me permito sumar mi voz como académico (50 años de 
antigüedad) de la UNAM. En estos momentos cruciales en que se agrede a los académicos y se 
persigue judicialmente a su aguerrido dirigente sindical Echenique les envío mi solidaridad. 
Porfirio García de León, profesor de matemáticas de la Escuela Nacional Preparatoria 
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Maestra comenta sobre ambiente en CCH Naucalpan 

En relación con la carta “Se solidarizan con estudiantes del CCH Naucalpan”, publicada ayer, me 
permito comentar lo siguiente. 

Soy profesora en el CCH Naucalpan desde hace tres años, y expongo que en ese tiempo he visto, con 
tristeza, que existen grupos de jóvenes dentro del plantel que realizan actividades que no son las 
propias de la institución. En pasillos y plazoletas se instalan puestos de venta de diferentes artículos 
atendidos por quienes se supondría son estudiantes. Alrededor de estos puestos y en los pasillos hay 
tantos alumnos fumando, que a veces se hace difícil respirar, aun cuando los pasillos están al aire 
libre. En ocasiones llega olor a mariguana. 
Es imposible detectar el origen en estas circunstancias. Las clases son de 7 a 13 horas y de 14 a 20 
horas en bloques de dos horas, con márgenes de 10 minutos. Si un alumno va a lo que va, y no 
supone que puede fumar dentro de los salones, ¿a qué hora van a fumar? y ¿por qué es tan agresiva 
su actitud frente a las normas impuestas? ¿Por qué, antes de quemar petardos y usar palabras 
altisonantes y golpear y demás, no solicitaron que los medios atestiguaran “los problemas” de los que 
se quejan? Pido a la ciudadanía que al analizar este problema y decidir qué lado apoyar se pregunten 
¿cuál es la finalidad de cualquier institución educativa? y ¿cuál es el objetivo de un alumno de tal 
institución? 
Laura Huacuja 
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Sin respuesta, queja sobre derechos laborales en CCH Sur 

Hace cuatro meses presenté una queja ante la Defensoría de los Derechos Universitarios de la 
Universidad Nacional Autónoma de México por violación a mi derecho a participar en las elecciones 
para coordinadores del área de historia del CCH Sur, que se realizaron el 25 de abril pasado. 

Desde entonces, el colegio electoral de esa área se comprometió a repetir el proceso, si la defensoría 
se pronunciaba en mi favor. El director del plantel sostiene que mi calidad de profesor definitivo está 
“en reserva”, debido a mi plaza de carrera a contrato, argumento que no tiene ningún respaldo jurídico. 
El abogado general de la UNAM ordena con toda claridad que la definitividad se conserva con 
independencia de otras promociones que se logren dentro de la propia UNAM y que es una calidad 
académica aun cuando tenga repercusiones laborales, planteamientos que fueron hechos en los 
escritos dirigidos a la defensoría. 
No he logrado un pronunciamiento de esta instancia universitaria, pese a que su propia reglamentación 
señala que el “procedimiento respecto a quejas o inconformidades del personal académico se seguirá 
conforme a los principios de inmediatez y rapidez”, ni se ha tomado ninguna ninguna medida para que 
se termine con la afectación a mis derechos. (Carta resumida.) 
Víctor M. Gamboa 
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Piden apoyo al #YoSoy132 

Habitantes de San Martín de las Pirámides, estado de México, decimos ¡ya basta! de mentiras y burlas 
al país por el presidente del tribunal electoral, Alejandro Luna Ramos. No tenemos duda de que está 
pagando la factura al corrupto PRI, ya que hizo ministra a su hermana Margarita Luna Ramos. 

Solicitamos al #YoSoy132 y demás organizaciones sociales que nos apoyen; estamos dispuestos, 
escoba en mano, a barrer y echar fuera de este instituto a quienes no cumplan con su tarea y pagamos 
elevados sueldos con nuestros impuestos. 
 
Su trabajo es hacer cumplir el artículo 41 de nuestra Constitución. ¡No más! El PRI jugó sucio y la 
invalidez de la elección es lo que procede. ¡No traicionen a México! El tribunal debe entender que 
nuestras instituciones deben funcionar apegadas a la ley. 
 
Bernardino Márquez y 22 firmas más 
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Demanda parar petición de cuotas escolares en Querétaro 

En las escuelas de San Juan del Río, Querétaro, se cobran cuotas exorbitantes, siempre bajo 
amenaza de que no habrá inscripciones o de que no se otorgarán becas. Tal es el caso de la primaria 
General de División Francisco Villa, donde la cuota voluntaria” es de 500 pesos. 

Como docente y madre de familia, conozco la ley y sé que estas cuotas no son obligatorias; sin 
embargo, en este municipio, donde tengo familiares que han vivido más de 20 años, cuyos nombres 
omito por temor a represalias, es la constante. Aunque las cuotas sirven en su mayoría para mejorar la 
escuela, siempre deben ser adecuadas a las posibilidades económicas de cada familia y de ninguna 
manera ser un motivo para negar la inscripción de los menores. Ya es hora de que la SEP y las 
autoridades estatales tomen cartas en el asunto y no sigan permitiendo abusos de este tipo. 

Blanca Lilia Robles 
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Llama a manifestarse contra nombres de salas en el Tamayo 

Convoco a todos los artistas que hemos sido merecedores de un premio en la Bienal Rufino Tamayo a 
que manifestemos indignación. En primera instancia, señalando en nuestro currículum que fuimos 
premiados sobre todo por el tema de los “magníficos nombres designados a las salas del flamante 
museo”; rechacemos nuestra designación como premiados del concurso. En segundo lugar, pido que 
quedemos en espera de lo que va acontecer en un futuro próximo con la mencionada bienal para 
actuar en correspondencia. Por lo pronto, creo que en lo que le queda de historia al recinto no va a ver 
mejor acción artística conceptual que haber designado tal nombre a la sala 

El que suscribe, mención honorífica en la 11 Bienal Rufino Tamayo, a partir de este momento rechaza 
y, cada vez que pueda, manifestará su indignación por la sumisión monetaria mostrada por el cuerpo 
directivo de mencionado museo, al designar algunas salas de éste con nombres de personajes que 
obtuvieron su riqueza de forma poco transparente. 
César Sánchez, artista visual 
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Solicita orientación sobre becas retiradas por despido 

Mi esposo, Juan Carlos Guerrero, tenía 10 años trabajando en el Centro Escolar Cedros. En una carta 
que nos dieron en junio pasado detallan el porcentaje de beca de nuestros tres hijos. Hace dos 
semanas le avisaron a mi esposo que lo despedían y quitaron la beca a los niños. 

¿A quién le puedo pedir que nos respeten al menos este año esos porcentajes? Para nosotros es 
imposible pagar las cuotas normales. Me parece que no es justo que dos semanas antes de entrar a la 
escuela, con útiles comprados, uniformes, etcétera, nos las quiten. ¿Es humano? Porque cristiano, 
desde luego, no lo es... 

Raquel Enríquez 
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Agradece a autoridades por entrega de libros en Tultitlán 

Agradezco a La Jornada la publicación en El Correo Ilustrado, el jueves pasado, de mi denuncia sobre 
falta de libros en la secundaria 72 Presidente Juárez, de Tultitlán, estado de México. Ahora quiero 
informar que ya le entregaron a mi hija la dotación de textos correspondientes al segundo grado. 

Gracias por la publicación de mi comentario y a las autoridades del plantel citado la entrega de los 
libros. 

Jesús Oliver Lechuga 
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Pregunta por piedra lunar en la UNAM 

Al leer hoy la nota sobre Neil Amstrong no pude dejar de pensar que en el vestíbulo del Museo 
Universum de la UNAM había una sala sobre la llegada del hombre a la Luna. Esta sala fue 
desmontada para poner en su lugar un restaurante de lujo. 

En un museo de Ciencias, de la UNAM, cuyos visitantes principales son estudiantes de las escuelas 
públicas del DF y otros lugares, es una vergüenza que hayan hecho esto. Mientras los alumnos se 
organizaban para visitar el museo se acercaban a esa sala, donde entre otras cosas había una piedra 
lunar donada; supongo que muchísimos de ellos sentían algo al verla ahí, casi en sus manos. Ahora, 
en lugar de poder ver la sala y la piedra lunar, pueden ver la carta con los precios de este restaurante, 
donde un platillo cuesta lo que seguramente ellos comerán en una semana. ¿Y la piedra? ¿Dónde 
habrá quedado? 
Eduardo Sacristán 
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Clase Política 

Respeto a tribunales: PRD 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

 

Para el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, impulsar a los jóvenes es 
impulsar a México, un país que vive hoy un momento histórico donde la población entre 12 y 29 años 
representa la tercera parte de la población total y la mitad tiene menos de 25 años. De ahí el 
compromiso y responsabilidad de esta administración, en particular de la SEP, de ampliar aún más las 
oportunidades para que los jóvenes tengan acceso a una educación de calidad, lo que ya se hace con 
excelentes resultados, afirmó el funcionario en La Paz, Baja California Sur. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/08/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 

 

Aprender a Morir 

Planeta manicomizado 

HERNÁN GONZÁLEZ G. 
 

Entender la procreación como deber inalterable, la televisión como educación, el consumo como 
sentido de vida, el automóvil como sustento del desarrollo, la violencia como diversión, la tecnología 
como droga legal y la acumulación como inmortalidad, garantizan que el planeta seguirá 
manicomizado hasta el día de su autodestrucción. 
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AQUÍ EN EL CONGRESO 
*JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ 
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La privatización del Tamayo 

Porfirio García de León denuncia la destrucción del purépecha Tzintzuntzan 
 
Se reinauguró el Museo Tamayo, donde ahora varias salas llevan el nombre de particulares que 
financiaron las obras de remozamiento, hecho que obedece a la tradición gringa de rendir homenaje a 
quien tiene dinero. Ante este nuevo retroceso del Estado mexicano, Margo Glantz, entrevistada por un 
diario capitalino, dijo que no le parecía bien “que las salas de un museo tan importante como el Rufino 
Tamayo lleven los nombres de personas tan poco dignas, porque todos sabemos que tienen un 
pasado lamentable”. Por su parte, Raquel Tibol declaró que es “vergonzoso que la cultura y el arte 
estén hoy dependiendo de los dineros de los ricachones sin averiguar el origen” de sus fortunas. Los 
poderosos patronos de las salas epónimas son Moisés Cosío Espinosa, nieto del banquero Manuel 
Espinoza Iglesias; Carlos Hank Rhon, y la señora Angélica Fuentes Téllez, esposa de Jorge 
Vergara y ahora presidenta del grupo Omnilife y de las Chivas Rayadas del Guadalajara, pero ya 
antes conocida como La reina del gas porque su familia es dueña de la principal empresa del ramo. 
Falta bautizar otras dos salas para las cuales proponemos nombres de sendos potentados 
ampliamente conocidos por sus inmensas riquezas: Arturo Rata Montiel, tío de Enrique Peña Nieto, 
y Joaquín El Chapo Guzmán. Se reciben propuestas. 

Protesta Porfirio García de León 

Escribe a esta columna el académico Porfirio García de León: “El Instituto Nacional de Antropología e 
Historia ( INAH ) a cargo de Alfonso de Maria y Campos está destruyendo nuestro patrimonio 
arqueológico atentando contra Tzintzuntzan, principal centro ceremonial purépecha en Michoacán y 
(contra) los emblemáticos fuertes de Loreto y Guadalupe en Puebla, símbolos de la segunda 
independencia de México… que los falsificadores de la Historia, como Villalpando, tratan de borrar, 
según denuncian los académicos, investigadores sindicalizados del INAH, los eméritos de esa muy 
respetada institución creada por el presidente Cárdenas en 1939… A esta defensa se han sumado el 
inveterado luchador social Gilberto López y Rivas y el prestigiado historiador Pedro Salmerón. Para 
detener el despojo de nuestro patrimonio y contra los falsificadores de la historia me permito sumar mi 
voz como académico con 50 años de antigüedad en la UNAM”. También en referencia a la 
construcción de un museo de sitio que afectaría vestigios de la zona de Tzintzuntzan, doña Olga 
Orive, presidenta de Icomos México, dijo que no se pueden sacrificar el patrimonio arqueológico para 
traer turistas. Haría bien el INAH en aclarar este asunto que crece cada día. 
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Una chica de treinta años… 

En el Centro Nacional de las Artes se estrenó el jueves la obra teatral Entre diosas, de Hanna 
Berumen, que actúa junto a Alejandra Toussaint y la Compañía AAAmazonas, que debemos 
suponer integrada por féminas, aunque en el reparto hay dos nombres masculinos. Se trata de la 
“absurda presión por buscar el éxito”, lo que provoca la reflexión de hombres y mujeres “acerca de las 
irracionales metas que a veces nos fijamos”. La protagonista es “una chica” que está “a punto de 
cumplir los 30 años de edad” en medio de una “crisis de identidad, de valores, de certezas”, como más 
o menos le ocurre a todo el mundo. Hace unas cuantas décadas, una mujer de 30 años era una 
matrona que debía cuidar y criar hijos, ser una especie de sirvienta de su maridito y, en suma, un ser 
humano que había renunciado a ella misma para entregar sus esfuerzos y hasta su pensamiento a los 
demás. Hoy, por fortuna, una mujer próxima a la treintena es, en efecto, una chica, una muchacha que 
en muchos casos todavía se halla estudiando y por supuesto está en busca de un lugar en este 
mundo, lo que es perfectamente legítimo y plausible. Por eso hay que celebrar que el teatro recoja 
estos hechos y analice estas inquietudes en esta obra que promete más, mucho más que lo anterior, 
que ya sería bastante. Por eso hay que desear éxito para la actriz-dramaturga y amigos que la 
acompañan. 

De la prostitución a las letras 

Los viejos de la tribu recuerdan que Salvador Novo —¿quién más?— comparó a la literatura con la 
madrecita santa y al periodismo lo puso como la prostituta de las letras. Casualmente, la brasileña 
Vanessa de Oliveira hizo el viaje de regreso, pues ejercía la prostitución y ahora es escritora. 
Psicópatas del corazón es una de sus obras a la que califica como “novela de autoayuda”, pues si se 
vende mucho seguramente ella se autoayudará. También escribió una obra en buena medida 
autobiográfica, El diario de Marise. La vida real de una prostituta, libro que en Lima se vende como pan 
—por supuesto caliente—, pero en edición pirata, por lo cual la autora protestó desnudándose frente al 
mismísimo Palacio de Gobierno peruano. Doña Vanessa, a la que hace unos días Excélsior publicó 
vestida únicamente con pintura, vendrá a la Feria Internacional del Libro de Guadalajara y 
seguramente ganará muchos admiradores, tal vez no para sus libros, sino para su atractiva anatomía. 

Breviario… 

Murió Gustavo Montiel en la Ciudad de México, donde nació en 1954. Había estudiado periodismo en 
la UNAM y por algún tiempo ejerció la crítica de cine en el diario unomásuno.  
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Se desempeñó como profesor, subdirector académico y director del Centro de Capacitación 
Cinematográfica y fue productor de los filmes La mujer de Benjamín y Por si no te vuelvo a ver.@@@ 
El libro Sub versión de los hechos. 200 bandas de jazz, de Antonio Malacara, será presentado en la 
Fundación Sebastián (Patriotismo 304, colonia San Pedro de los Pinos), el viernes 31 de agosto, a las 
19:30 horas. Los comentaristas de la obra serán Eduardo Soto Millán (revista Proceso), Erik 
Montenegro (Horizonte radio) y Salvador Merchand (grupo Cuarta Aumentada). La música correrá a 
cargo de Sibila de Villa (sax) y Javier Reséndiz (piano). @@@ La Gaceta del Fondo de Cultura 
Económica llegó a su número 500 en la época iniciada por Jaime García Terrés en 1971. Felicidades 
a Joaquín Díez-Canedo, director general del FCE, a Tomás Granados, director de La Gaceta, y a 
todo el equipo que la hace posible 
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